

## **DISCURSO FORO ECONOMICO CHILE-PORTUGAL, 23 de octubre de 2023**

Muy buenos días a todos los presentes.

En particular me gustaría saludar al Secretario de Estado del Ministerio de Negocios Extranjeros de Portugal, Exmo. Sr. Francisco André; a mis colegas Embajadores; y a el resto de los panelistas: al Presidente Honorario de la Cámara de Comercio Chile-Portugal (Cachipo), y anterior Embajador de Chile en Portugal, Sr. Pedro Pablo Díaz; al Representante de AICEP Global, Sr. Fernando Quintas, al Agregado de Inversiones de Invest Chile con base en Francia, Sr. Cristian Sagal, y a los empresarios y empresarias que componen la Misión Comercial chilena que nos acompañan en esta actividad.

A continuación, quiero agradecer la invitación extendida a nuestra Embajada por la Cámara de Comercio para participar en este 2° Foro Económico Chile-Portugal, y felicitarles por esta iniciativa, que refleja el interés de nuestros países de incrementar la relación económica-comercial bilateral, que en los últimos años ha experimentado una tendencia al alza significativa, principalmente las exportaciones chilenas a Portugal y las inversiones lusas en Chile. Estas han alcanzado tal grado, que nuestro país es actualmente el segundo socio comercial de Portugal en América del Sur, después de Brasil.

Al respecto, considero pertinente señalar que durante la reunión de las V Consultas Políticas Bilaterales, que tuvo lugar el 29 de mayo de este año, que contó con la presencia del Secretario André y de la Subsecretaria Gloria de la Fuente, el aumento y fortalecimiento de la relación comercial bilateral y de las inversiones, fue identificado como una de la principales áreas de colaboración en las que nuestros países debían trabajar, a través de sus respectivas agencias. Particularmente en la atracción de mayor inversión desde Chile a Portugal, de modo de nivelar el rango alcanzado por las inversiones lusas en nuestro país.

Desde nuestra perspectiva, creemos que el cumplimiento de dicho cometido es del todo factible, si consideramos en primer lugar, que tanto Chile como Portugal cumplen con factores determinantes para promover el comercio internacional y la entrada de inversión extranjera directa, tales como: estabilidad institucional y política, seguridad y certeza jurídica, estabilidad económica, instalaciones de infraestructura y preparación tecnológica, recursos humanos competitivos y economía abierta de mercado.

Sobre este último factor, considero importante destacar que gracias a la Política de Comercio Exterior implementada por Chile desde principios de los años '90, actualmente las exportaciones de bienes y servicios nacionales, representan el 33% del PIB, de los cuales el 10% van destinadas al mercado europeo. Además, según la OCDE, dicha política ha contribuido a que nuestro país cuente con la red de Tratados de Libre Comercio más grande del mundo, con acceso a más del 60% del PIB mundial.

Más recientemente, Chile ha sido pionero en el desarrollo de una política comercial inclusiva y moderna, abordando temas como la innovación, el comercio digital, la incorporación de Pymes y mujeres al comercio y temas medioambientales. Muestra de ello es el nuevo Acuerdo de Asociación de economía Digital (DEPA) firmado con Nueva Zelanda y Singapur.

En el ámbito de la innovación y la economía digital, creo pertinente resaltar que tanto Portugal como Chile, son reconocidos mundialmente por sus políticas de promoción de la innovación y el emprendimiento con base tecnológica, que les ha permitido ubicarse en el número 26 y el número 36 respectivamente, en el "Startups Ecosystem Report 2023". Muestra de lo anterior,

es que desde 2016 Lisboa es sede de Web Summit, una de las mayores ferias tecnológicas del mundo, en la cual Chile ha participado desde 2019 ininterrumpidamente. Este año, Prochile se hará presente en un meeting point junto con 17 startups nacionales.

Por otro lado, creemos que es posible que Chile y Portugal profundicen aún más su relación de negocios, en atención a que su vinculación se ha estrechado más que nunca en el último tiempo; a una serie de similitudes geográficas, climáticas, culturales, idiomática y valóricas que nos unen, y a varios aspectos que caracterizan dicha relación. Entre ellos, cabe resaltar: modelo de desarrollo afines; ambos países son miembros de la OCDE y Portugal es Estado Observador de la Alianza del Pacífico; mayor acercamiento birregional Unión Europea-Latinoamérica a través de la CELAC-UE; y el Acuerdo de Asociación Chile-UE, que data de 2003, instrumento que ha sido fundamental para el aumento del comercio bilateral de bienes y servicios entre Chile y los países de la UE, incluyendo Portugal. Vale señalar que la versión modernizada de dicho acuerdo, se encuentra en revisión jurídica-lingüística y se espera que se firme antes del término de este año.

Con la modernización del acuerdo, Chile expandirá el porcentaje de productos cubiertos por rebajas arancelarias; podrá acceder con igualdad de condiciones al mercado de compras públicas europeo, entre otras ventajas.

Estimados asistentes, como han podido apreciar Chile y Portugal cuentan con motivos de sobra para cumplir con la tarea de incrementar nuestra relación económica comercial, junto con ventajas comparativas en varios productos y servicios de interés para uno y otro.

Para dicho cometido, es importante que ambos países continúen realizando acciones de acercamiento a nivel político, como lo hizo reciente visita del Primer Ministro Antonio Costa a Chile, por las conmemoraciones de los 50 años del Golpe de Estado. Pero también, es imprescindible la generación de alianzas y la colaboración público-privada. Es por ello que los insto a seguir realizando iniciativas como la actividad que nos convoca, las que sin duda seguirán contando con el apoyo del actual gobierno del Presidente Gabriel Boric y de nuestra Embajada.

Muchas gracias y les deseo a los y a las integrantes de la Misión Comercial el mayor éxito en su estadía en Portugal.